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NIEDERSCHRIFT 
über die 37. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung 
der Gemeinde Fränkisch-Crumbach (Wahlperiode 2016-2021) 
am 30. Oktober 2020 

Als stimmberechtigte Gemeindevertreter waren anwesend: 

SPD-Fraktion: CDU-Fraktion: FDP-Fraktion: 

1. Patrick Eckert (Vors.) 
2. Andreas Engel (Fraktionsv.) 
3. Elke Herich 
4. Klaus Horlacher 
5. Silke Oldendorf 
6. Hanne Schirmer 
7. Sonny Wießmann 

1. Peter Kaffenberger 
2. Florian Leißler 
3. Brigitte Grießer 
4. Helga Schimpf-Ruhland 
5. Barbara Weber 
6. Walter Weidmann 
7. Thomas Wörner (Fraktionsv.) 

1. Joachim Eichner (Fraktionsv.) 
 

Somit waren 15 stimmberechtigte Gemeindevertreter anwesend. 

Es fehlten entschuldigt: 

• Gabriel Frank  
• Horst Habermehl  
• Sven Hehner 
• Matthias Horlacher  
• Michelle Marquardt 
• Cécile Pierson 
• Klaus Plößer 
• Anette Vogel 
 

Vom Gemeindevorstand waren anwesend: 

• Bürgermeister Eric Engels 
• Beigeordneter Werner Kredel 
• Beigeordneter Ernst Otto Nehrdich 

Die Sitzung begann um 20:00 Uhr und war um 22:55 Uhr beendet. 

Die Gemeindevertretung wurde durch Einladung des Vorsitzenden vom 22.10.2020 unter Mitteilung der 
Tagesordnung, der Stunde und des Ortes zu einer Sitzung einberufen. Ort und Stunde der Sitzung sowie 
die Tagesordnung wurden öffentlich bekannt gegeben. 

Der Vorsitzende der Gemeindevertretung Patrick Eckert eröffnete die Sitzung und stellte sowohl die 
Beschlussfähigkeit als auch die ordnungsgemäß ergangene Einladung fest. Außerdem wies er auf die 
veränderten Hygienebedingungen hin, dass auch am Platz Masken getragen werden müssen. 

Vor Eintritt in die Tagesordnung lässt der Vorsitzende darüber abstimmen, dass der  

TOP 305 Neufassung der Erschließungsbeitragssatzung  

von der Tagesordnung genommen und auf die nächste Sitzung vertagt wird, da die 
Veröffentlichung der Tagesordnung im Amtsblatt nur einmal stattfand. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

Der Gemeindevorstand hat mit Schreiben vom 28.10.2020 die Erweiterung der 
Tagesordnung um 
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TOP 308 Instandsetzungsmaßnahmen im Freibad  

308.1 Übertragung von Haushaltsmitteln auf 2021 gemäß § 21 GemHVO 

308.2 Planungsauftrag für Beckenhydraulik 

308.3 Umsetzungszusage für das Bundesprogramm „Sanierung kommunaler 
Einrichtungen in den Bereichen Sport, Jugend und Kultur“ 

gem. §§ 11 Abs. 1, 14 Abs. 4, 20 Abs. 2 GO beantragt. Der Vorsitzende lässt darüber 
abstimmen: 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

Somit wird der TOP 305 von der Tagesordnung genommen und der TOP 308 mit 
aufgenommen.  

Über die Beratung der Gegenstände der Tagesordnung wurde folgende Niederschrift 
gefertigt. 

TOP 300 Genehmigung der Niederschrift über die 36. Sitzung der Gemeindevertretung vom 
18. September 2020 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

Damit ist die Niederschrift über die 36. Sitzung der Gemeindevertretung vom 18.09.2020 
genehmigt. 

TOP 301 Berichte aus den Verbänden 

Es liegen keine Berichte aus den Verbänden vor. 

TOP 302 Bericht des Gemeindevorstandes  

Bürgermeister Engels informiert die Gemeindevertretung über folgende Punkte u. a. aus 
Sitzungen des Gemeindevorstandes nach dem 08.09.2020: 

1. Vermietung von Liegenschaften an Vereine während der Corona-Pandemie:  
Aufgrund der Einundzwanzigsten Verordnung zur Anpassung der Verordnungen zur 
Bekämpfung des Corona-Virus vom 29. Oktober 2020 wurde die Verfügung des 
Odenwaldkreises bezgl. der Pandemie außer Kraft gesetzt. Es dürfen keine Ver-
mietungen mehr vorgenommen werden, Gremiensitzungen dürfen jedoch weiterhin 
stattfinden. 

2. Einberufung der Bürgerversammlung gemäß § 8 a HGO: Die diesjährige Bürger-
versammlung wird in der gewohnten Präsenzveranstaltung aufgrund der Pandemie 
nicht stattfinden können. Es ist geplant, sie in einem Online-Format zu veranstalten. 

3. Für die interkommunale Ersatzbeschaffung des Feuerwehr-Einsatzleitwagens 
ELW 1 (Investitionsnr. (I02-002-20) wurde mit Zuwendungsbescheid vom 
05.09.2020 eine Landeszuwendung i. H. v. 32.400 € gewährt. Die verbleibenden 
Kosten für die Gemeinde belaufen sich somit auf 37.800 €. 

4. Der Gemeindevorstand hat beschlossen, den ursprünglich für den 16.01.2021 
vorgesehenen Neujahrsempfang nicht stattfinden zu lassen und stattessen diese 
Veranstaltung erst wieder für das Jahr 2022 vorzusehen. 
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5. Der Gemeindevorstand hat das Verfahren einer Konzeptvergabe für die Wohn-
bebauung auf gemeindlichen Grundstücken in der Friedhofstraße beschlossen und 
die Verwaltung mit der Auswahl und Beauftragung eines qualifizierten Fachbüros 
beauftragt.  

6. Für die Betriebsträgerschaft der Jugendpflege wurde mit der Arbeiterwohlfahrt 
(AWO) Odenwaldkreis eine Vertragsverlängerung beschlossen.  

7. Die Reparatur des Feuerwehrdaches (TOP 254 am 29.11.19) wird über die 
Vergabestelle öffentlich ausgeschrieben. Die Mitglieder der Feuerwehr werden das 
Dach selbst abdecken, eine Fremdfirma soll dann mit der Erneuerung beauftragt 
werden. Nach einer Überprüfung, ob auch eine teilweise Wiederherstellung des 
Daches möglich ist, wurde festgestellt, dass eine Sanierung flächendeckend nötig 
ist. 

TOP 303 Waldwirtschaftsplan 2021 

Herr Forstdirektor Mecke trägt vor, dass die Lage im Wald, bedingt durch Schädlingsbefall, 
Klimaveränderung und der damit verbundenen Wasserknappheit, weiterhin dramatisch sei. 
Von dem Waldsterben sei nunmehr nicht ausschließlich die Fichte betroffen, sondern auch 
Buche, Eiche etc. Durch die sich nahezu verdoppelten Unternehmerpreise und halbierten 
Holzverkaufspreise sei es dieses Jahr erstmals seit langem nicht möglich, einen 
ausgeglichenen und schon gar nicht überschüssigen Waldwirtschaftsplan vorzulegen. Der 
Planentwurf für das Jahr 2021 sieht ein Defizit von rund 17 T € planmäßig vor. 

Forstamtmann Ott geht in seinem Vortrag speziell auf die Schäden im Gemeindewald 
Fränkisch-Crumbach ein und lädt die Gemeindevertretung ein, einen Vor-Ort-Termin im 
Dezember mit ihm abzustimmen, bei dem er bei einer Waldführung dem Gremium die 
Schäden zeigt. 

Fraktionsübergreifend wurde für die geleistete Arbeit den Herren Mecke und Ott gedankt. 

Beschluss 

Die Gemeindevertretung verabschiedet den vorgestellten Waldwirtschaftsplan für das Jahr 
2021 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

 

TOP 304 Antrag auf Zuwendung aus dem Investitionsprogramm „Kinderbetreuungsfinan-
zierung“ 2018 – 2020 

304.1 Änderungsantrag der CDU-Fraktion, eingegangen am 17.09.2020, auf 
Prüfung von Flächen- und Bau-Aspekten zur Beratung im HuF-
Ausschuss 

304.2 Änderungsantrag der SPD-Fraktion, eingegangen am 18.09.2020, auf 
Abstimmung mit Trägervorstand, Coaching und Bedarfsplanung 

304.3 Änderungsantrag der CDU-Fraktion, eingegangen am 28.10.2020, auf 
Resolution zur Verlängerung der Fertigstellungsfrist des Bundes-
programms „Kinderbetreuungsfinanzierung 2020-2021“ auf den 30. 
Juni 2024  

Vorsitzender Eckert erläutert zu diesem Punkt den chronologischen Ablauf der Beratungen 
dieses TOP, da die GVG in der vorhergehenden Sitzung den Haupt- und Finanzausschuss 
beauftragte abschließend über den Sachverhalt zu beschließen. Der Ausschuss gab in 
seiner Sitzung nach ausgiebiger Beratung einvernehmlich die abschließende 
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Beschlussfassung wieder an die GVG zurück. Der stv. Vorsitzende des Haupt- und 
Finanzausschusses Walter Weidmann stellt die Ergebnisse der Ausschussberatung vor. 
Der Vorsitzende erteilt dem Architekten Menzel das Wort. Dieser stellt seinen 
aktualisierten Planungsentwurf mit zwei Varianten vor. Der ursprüngliche Plan für zwei 
Gruppen wurde nochmals überarbeitet und um einen Plan für den Platzbedarf von einer 
Gruppe ergänzt, da nach derzeitiger statistischer Bedarfsermittlung eine Gruppe 
ausreichend scheint. Diese Zahlen und Grundlagen waren bei erster Planung zur 
Antragstellung im Oktober 2019 noch anders.  Der Gemeindevorstand hat zur Beratung 
zwei Varianten vorgelegt: Variante A mit Platz für zwei Gruppen und Kosten von netto 997 
T€, Variante B mit Platz für eine Gruppe und Kosten von netto 803 T€. 

Bürgermeister Engels geht ausführlich auf beide Varianten ein und informiert darüber, 
dass der kirchliche Träger für Variante A keine Zustimmung signalisiert habe. Sollte eine 
Gruppe nicht ausreichend sein, sei es vielmehr eine Option, eine weitere Naturgruppe, 
nach Beschaffung eines Bauwagens, einzurichten. Es wird die Option diskutiert, für die 
Beschaffung eines Bauwagens und die Beantragung einer Zuwendung aus dem 
Investitionsprogramm die kommunalen Eigenmittel aufzustocken. Nach einer 10-minütigen 
Sitzungsunterbrechung auf Antrag des Gemeindevertreters Wörner herrscht 
Einvernehmen darüber, diese Option aus dem Beschlussvorschlag zu entfernen. Der 
zusätzliche Antrag der CDU Fraktion (304.3) wird mitberaten. 

Beschluss 

Die GVG beschließt, einen Erweiterungsbau für die Kindertagesstätte nach Variante B mit 
einem Gruppenraum zu errichten und hierfür eine gruppenbezogene Zuwendung aus dem 
Investitionsprogramm „Kinderbetreuungsfinanzierung“ zu beantragen. Zur Finanzierung 
des kommunalen Eigenanteils an den geschätzten Baukosten von rund 803 T€ netto wird 
sie die Voraussetzungen in künftigen Haushaltsplänen schaffen.  

Sie stimmt ferner einer Erweiterung des Außengeländes um eine Pachtfläche von rund 
770 m² zu. Sie beauftragt den Gemeindevorstand,  

• den Finanzplan für die Maßnahme anzupassen und den Förderantrag zum 
Investitionsprogramm „Kinderbetreuungsfinanzierung“ erneut zu stellen; 

• Planung, Vergabe und Ausführung des Erweiterungsbaus zu veranlassen und 
hierfür die erforderlichen Beschlüsse einzuholen; 

• den Kindertagesstätten-Betriebsvertrag mit dem Träger entsprechend zu erweitern; 

• für eine Erweiterung des Außengeländes die Vereinbarungen mit dem Eigentümer 
als Verpächter sowie dem Nutzungsberechtigten zu treffen und die entsprechenden 
baulichen Maßnahmen zu veranlassen; 

• die Betriebserlaubnis für die resultierende Einrichtung einzuholen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

13 (CDU, SPD) - 2 (FDP, SPD) 

Bei den Fraktionsanträgen TOP 304.1 und 304.2 herrscht Einvernehmen darüber, dass 
diese Punkte durch Verwaltungshandeln erledigt sind. Der Vorsitzende lässt sodann über 
den Fraktionsantrag TOP 304.3 abstimmen. 

Beschluss 

Die Gemeindevertretung stimmt der Verabschiedung einer Resolution zu, die fordert, dass 
die Fertigstellungsfrist des Bundesprogramms „Kinderbetreuungsfinanzierung 2020-2021“ 
auf den 30. Juni 2024 festgelegt wird und somit die Fristen vom Bundes- und 
Landesprogramm harmonisiert werden. 



Seite 221 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

 

TOP 305 Neufassung der Erschließungsbeitragssatzung 

Dieser TOP wurde von der Tagesordnung genommen.  

TOP 306 Aufhebung der Teilungssatzung 

Vorsitzender Eckert erteilt dem in der Haupt- und Finanzausschusssitzung vom 
12.10.2020 zum stellvertretenden Vorsitzenden dieses Ausschusses gewählten Walter 
Weidmann das Wort. Dieser teilt mit, dass der HuF-Ausschuss der Gemeindevertretung 
empfiehlt, den vorliegenden Entwurf zu beschließen. 

Beschluss 

Die Gemeindevertretung beschließt die Satzung zur 1. Änderung der Teilungssatzung 
nach vorliegendem Entwurf.  

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

 

TOP 307 Anfragen 

Es liegen keine Anfragen vor. 

TOP 308 Instandsetzungsmaßnahmen im Freibad  

Bürgermeister Engels gibt einen Abriss über die geplanten Instandsetzungen im Freibad. 
Die Vorsitzenden der Fraktionen signalisieren ihre Zustimmung. 

308.1 Übertragung von Haushaltsmitteln auf 2021 gemäß § 21 GemHVO 

Beschluss 

Die Gemeindevertretung beschließt gem. § 21 Abs. 1 GemHVO sowie der Budgetierungs-
richtlinie gem. § 8 der Haushaltssatzung, die nicht verausgabten Haushaltsmittel der 
Kostenstelle 08022099 (Freibad) aus 2020 auf das Haushaltsjahr 2021 zu übertragen 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

 

308.2 Planungsauftrag für Beckenhydraulik 

Beschluss 

Die Gemeindevertretung beauftragt die Planungsgesellschaft Hildesheim mbH mit den 
Planungsleistungen in den Leistungsphasen 1-3 und 5-7 für die Maßnahmen Fugen-
sanierung und Beckenhydraulik zum Preis von 51.477,98 € zzgl. MwSt 
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Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

 

 

308.3 Umsetzungszusage für das Bundesprogramm „Sanierung kommuna-
ler Einrichtungen in den Bereichen Sport, Jugend und Kultur“ 

Beschluss 

Die Gemeindevertretung beschließt eine umfassende Sanierung des Freibades auf Grund-
lage der Sanierungsstudie aus 2018, wenn Mittel aus dem Bundesprogramm „Sanierung 
kommunaler Einrichtungen in den Bereichen Sport, Jugend und Kultur“ mit einer Förder-
quote von 90 % zur Verfügung stehen, und wird die Voraussetzungen für den verbleiben-
den kommunalen Eigenbeitrag in den künftigen Haushaltsplänen schaffen. Die Sanierung 
soll eine Auskleidung des Beckens mit Edelstahl, einen neuen Schwallwasserbehälter, 
eine Erneuerung der sanitären Anlagen und nach Möglichkeit weitere energetische 
Verbesserungen umfassen.  

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

 

Es herrscht Einvernehmen darüber, dass die am 27.11.2020 geplante Sitzung aufgrund 
der Pandemie nicht stattfinden soll. Das Jahresabschlussessen soll aus diesem Grunde 
auch ausfallen, der Termin am 04.12.2020 wird stattdessen für eine reguläre Sitzung 
verwendet. Die von der Verwaltung vorgeschlagenen Alternativen zu einem 
Abschlussessen sollen bis zu  dieser Sitzung abschließend beraten werden.  

 

Fränkisch-Crumbach, den 04.11.2020 

Der Vorsitzende:     Schriftführer: 

 

Eckert      Maul      
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